

EL UNIVERSAL.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL

NUM. 153] MONTEVIDEO, JUEVES 17 DE DICIEMBRE DE 1829. [PRECIO un Real.

Este periódico se publica diariamente en la Imprenta Republicana; en ella, en la Librería de la señora de Yaguez, y en la tienda de D. Luis Roena, se halla de venta. Se admiten suscripciones, y todo género de pedidos debiendo entregar estos hasta las 10 de la tarde del día anterior al de su publicación.

ALMANAQUE.

Jueves 17—3. Luceo. Osiago
se sale a las 4hs. 48
se pone a las 7hs. 11ms.

CORREOS.

Días en que sale de esta capital.
Para los puertos del interior.
9, 16, 23, 30, de cada mes.

EFEMERIDES

Diciembre 17 de 1819.—El congreso de Venezuela, a cuya autoridad se ha sujetado voluntariamente por entonces los pueblos de Nueva Granada, decretó la reunión de los dos países en un solo estado, escusado con el nombre de República de Colombia; y se levanza en su momento noble y glorioso al descubridor del nuevo mundo.

ESTADISTICA.

HOSPITAL.—Día 15.

	Hs.	Ms.
El día anterior	89	11
Entraron	3	3
Salieron	3	2
Murieron		
Existen	89	12

EXPOSITOS.

	niñs.	niñas.
Entraron desde su fundacion	216	196
Murieron	118	110
Pecora extraidos	20	11
Existen	78	73

CARCEL PUBLICA.

Día 15.

	Hs.	Ms.
El día anterior	90	2
Entraron		
Salieron		
Existen	90	

PLAZA.

Especies metalicas;

Onzas españolas	22 á 22 ps. 4 rs.
Id americanas	21 á 21 ps. 4 rs
Patacones	10 y medio rs.

En Buenos Aires

Onzas de oro selladas	102 ps.
Pesos fuertes de rostro.	470 p. 3 de pr.
Id patrios	440 id. id.

EXTERIOR.

INGLATERRA.

Al editor del Times.—Señor.—La moral influencia del Times sobre los sentimientos y opiniones del país ofrece una relevante prueba de la utilidad de la imprenta libre. Es por medio de esa maravillosa máquina que se alienta a los gobiernos a respetar los derechos y privilegios de sus súbditos, y que la inteligencia nacional se despierta, instruye y madura. Pero la misma libertad de imprenta, tan esencial á las libertades del pueblo, contiene en sí el germen de su propia degradación. Un periódico popular es una fuente de riqueza individual, y un canal de afluencia a las pasiones de la comunidad. He aquí tantos periódicos venales, montados sobre el principio de un cálculo lucrativo, y circulados bajo la protección del influjo del partido.—El apoyo ministerial es una mala recomendación, para conducir sobre sea un papel inteligente, con asperidad hacia el gobierno es popular; pero la utilidad de un buen periódico es mas sensible cuando toma su piezo en el lado de su opinion. El partido en poder jama encarece de niagueros que defendan sus medidas ni de conatores que espingan sus doctrinas. Un periódico constitucional y patrio con profunda inteligencia, como el Times, debería ser siempre el celoso centinela del pueblo, para advertirle los avances de sus gobernantes; y conservándose en distinción del ministerio, debería estar fuera del alcance de las sospechas.

Los lectores de este diario, que constituyen ó constituyen la gran mayoría de los lectores de periodicos en Inglaterra, todavía recuerdan la fuerza é influjo de sus artículos editoriales, cuando eran dictados por principios antiministeriales; pero ahora que trabaja por sostener al gobierno su lento se ha eclipsado y su utilidad se ha suspendido por la aplicación de su capacidad a unos objetos, sobre los cuales felizmente no está calculada para obrar.

Sus actuales esfuerzos laboriosos y abortivos por sostener las miras de un ministerio furan un singular contraste con la facilidad é eficacia de todo aquel dilatado tiempo en que abogaba por los principios del derecho constitucional. Quien, que no lo haya visto, hubiera podido imaginarse, que aquel mismo diario, que alarmado por la perspectiva de una deminacion militar resistió la elevacion del duque de Wellington a la pierencia de Inglaterra, tratara hoy de sostener el combramiento del traidor Bourmont para un alto puesto en el ministerio francés?

Si los amigos del duque hubieran sostenido su exaltacion, organdose a esperar que el se recomendara por su conducta, antes que lo reprehendiese, el Times hubiera hecho pedazo del insecto con un solo rugo de su inimitable pluma.—Permitidme, señor, os ruego por el bien de la opinion a quien servas, que degois de consagrar vuestros inestimables talentos al sosten de un ministerio, este constituido como estubiere. Los gobiernos son los servidores de la patria: la nacion os ha considerado mucho tiempo como el guardian de sus libertades, como el campeon de sus derechos. Vuestro puesto está a la frente del pueblo; pero si alistas una administración bajo estas banderas, se hará a sus ojos pro-

blematica la sinceridad de vuestro patriotismo, y menospreciará los beneficios de la imprenta libre.—Soy, señor, con el mayor respeto; vuestro muy obediente servidor.—

Un lector del Times.

INTERIOR.

DOCUMENTOS OFICIALES.

EXMO. SR.

Hay á las seis avise á V. E. desde el Colorado, que los sublevados se iban para la campaña en diferentes direcciones. El Sr. general jefe del E. M. venia á la retaguardia del coronel Rivera, que los trahia mas cerca: por los partes adjuntos veia V. E. el resultado que han tenido los esfuerzos de estos digno gefes. Estas noticias las acabo de recibir en esta estacion por que se me consideraba mas atras; yo habia seguido á un grupo, que tomó Sr. Lucia arriba y protegiendo al comandante Fico, que marchaba sobre el paso de Cuello en seguimiento de otro pequeño número de los sublevados, los que fueron desechas, algunos muertos y el resto se tomó por aquel gefe á quien no puedo menos que recomendar á V. E. así como todo el vecindario, pues en menos de 4 horas se reunieron cerca de 1000 hombres que divididos en partidas hacen el mayor empeño por que se conserve el orden y tranquilidad de los pueblos.

Ha sido admirable, Exmo. Sr. el empeño con que este vecindario se ha esmerado en auxiliarnos con sus caballos los mayores y sus personas. Ahora que son las 2 de la tarde estamos reunidos con el gefe del E. M. y el coronel Rivera y desde este momento todo todas las medidas necesarias para concluir con esta gente ingrata, siendome satisfactorio el avisar á V. E. que no les hemos dado tiempo para que hubiesen cometido algun desorden por que se les ha ido al alcance en todas direcciones.

Creo indispensable concluir con este incidente desagradable y alejar hasta la muy remota sospecha que pueda turbar el reposo de los habitantes; en esta virtud, no estrañe V. E. que continuemos nuestras marchas sobre el resto de sublevados hasta concluirlos del todo; esto, si lo creemos necesario y de no yorgrosarse breve y dare á V. E. los partes continuados de lo que ocurra sucesivamente.

Dios guarde á V. E. muchos años Arroyo de la Virgen Diciembre 15 de 1829.

Fructoso Rivera.

Exmo. Sr. gobernador y capitán general del Estado.

EXMO. SR.

A la una y media de la tarde y estamos reunidos con el Coronel del 3 que tomó la vanguardia en perseguiamiento de los sublevados. Por el parte adjunto se informa V. E. de lo que ha ocurrido. Es indescible cuanto han caminado estos hombres por que enteramente han volado por hallarse á esta hora en el preindicado. Esporo que algunos mas se tomen, pues aun se van persiguiendo; el numero de estos será de diez.—Creo que algunos deben haber que-

dado en nuestra retaguardia, y como ignoro el
número de los que fugaban no puedo comen-
ciar a V. E. con individualidad si han que-
dado algunos dispersos. Lo que sí puedo ase-
gurar a V. E. es que estos son los que iban
delante. Ellos marchan a la disposi-
ción de V. E. y según las noticias que pue-
da adquirir tomare las providencias neces-
arias. Estancia en la zona del Arroyo de
la Virgen 15 de Diciembre de 1829

JUAN ANTONIO LAVALLEJA.

P. D. Son seis los muertos hasta ahora y
no han llegado todos los que los perseguen.
Exmo. Señor Ministro de Guerra Don
Fructuoso Rivera.

Sr. General Gefe del E. M.

A las 8 de la mañana fui informado en las
inmediaciones de las Piedras que 20 y tantos
soldados de los sublevados se dirigían para
Sta. Lucía con algunos caballos, me
resolví a perseguirlos, y ahora que son las 11
los acabo de dispersar completamente: no
hubo expresiones ni ofertas que yo no emplea-
se para ver si lograba agarrar el todo de ellos,
pero no fue posible conseguirlo; pues aun
que me adelanté con dos soldados más de 8
cuadras de la partida que yo llevaba, solo me
hablaron algunas palabras, que interrumpidos
con el temor de que estaban poseídos por el
crimen tan reciente, ni aun yo les entendí.

El resultado ha sido tomarse nueve solda-
dos más dos muertos y todos los caballos; pero
aun no han regresado varios individuos que he
mandado en su seguimiento de los dispersos.
Ahora mismo escribo al comandante militar
del Durazno, para que tome las medidas de
precaución que crea oportuna.

De cualquier otra ocurrencia que haya par-
ticiparé a V. E. al momento. Entretanto le
saludo con todo mi aprecio y consideración

Lernabe Rivera,

Exmo. Sr. Gefe de E. M. General D. Juan A.
Lavalleja.

Sr. General gefe del E. M.

El Coronel que firma tiene el honor de
dirijirse al Sr. Gral. Gefe del E. M. hacien-
dole presente que habiendo recibido al amanecer
de este día un parte del Sr. Ministro
D. Fructuoso Rivera en el que anuncia el
movimiento del Regimiento número 2 de
Cavallería que tuvo lugar a las dos de la ma-
ñana, y en el que se le ordenaba las providen-
cias que debía tomar; y atendiendo que tanto
una fuerza de los fugados como de 30 hom-
bres tome todas las medidas que pudo para
reunir alguna fuerza de vecinos y perseguir-
los, lo que pudo conseguir reunir hasta el
número de 20 hombres y el piquete de guar-
nición de este; y a pesar de la distancia que
nos llevaban, se les dio alcance al llegar a la
costa de Santa Lucía; donde se les dio la or-
den de rendirse, y no queriéndolo hacer no
hubo otro remedio que cargarlos, de lo que
resultaron tres muertos y dos agarrados de
los fugados; y los demás dejaron los Caballos
y se tiraron al agua ganando el monte, y pa-
sando al otro lado solo cinco de ellos a cabal-
lo que son los que escaparon; los demás
quedaron a pie dentro del monte y creo se-
rán aprendidos.

En este momento he sabido extrañadísima-
mente que el coronel Rivera a destruido otra
partida de 40 hombres en el Arroyo de la
Virgen lo que he tenido bien oportuno en co-
nocimiento del Sr. General y le saluda afecto-
samente.

Canelones Diciembre 16 de 1829.

Sinon del Píao.

Señor Gral. Gefe del E. M. G. D. Juan
Antonio Lavalleja.

Las dos partes que siguen son relati-
vas a los sucesos de la noche del 14.

Exmo. Sr.

Montevideo Diciembre 15 de 1829.

Anoche de diez y media a once fui avi-
dado por el Sargento mayor Edecan de S. E.
D. José M. Magariños de que un teniente Co-

ronel acababa de dar parte de que en el Re-
gimiento Num. 2. de Caballeros había un
motín militar; entonces en precaución de que
no llegase este hasta la Plaza ordene al
espresso mayor pasase a la Ciudadela de mi
parte, previniere al Gefe del Batallón de
Cazadores que en ella encontrase, que in-
mediatamente destacase fuerzas en los Por-
tones con la orden de que contuviesen y
privasen de que entrasen grupos de gente
armada, para que con arreglo a ella tomase
las medidas de precaución. Seguidamente salí
personalmente con dirección a la Ciudadela,
y al llegar a la inmediación del Cabildo
vi un grupo aporositivamente como de 100
hombres, y a favor de la claridad de la Luna
advertí que el traje de uno mostraba, que no
era indio de tropa; me metí entre ellos
y dirijiendome a él y conociendo que era el
capitan D. Benancio Flores le interrogué
¿que tropa era aquella, quien la comandaba
y que objeto la trahía allí? a cuyas inter-
rogaciones contesto: *no sé*. La extrañeza
que me causó este modo de contestar, me
hizo fijar la atención y entonces noté que
el espresso capitan estaba desarmado y
escuchando por dos ó tres soldados con sable
en mano; mas aún no había tenido lugar
de formar juicio de lo que veía cuando se
me acercó el Alférez de la P. M. Pasiva
D. Ignacio Arapi con el sable desnudo
embriagado de un modo muy notable, y como
gefe que encabezaba aquel desorden y con
las maneras más groseras hablando en idio-
ma Guarani hizo venir los 4 primeros sol-
dados los colocó a mi alrededor de centinela
ordenando sin duda en su idioma a uno de
ellos me quitase el sable por que violenta-
mente me lo arrebató de la mano; entonces
dirijiendome a mi aun con más grosería que
al principio me dijo que estaba preso.—El
deseo de evadirme de aquel compromiso y a
la vez conocer el motivo que los movió a
aquel exceso hizo que preguntase al ci-
tado Alférez Arapi ¿que quería? y despu-
es de contestar mal disparates concluyó di-
ciendo que querían que les pagasen y que
la tropa no se movía de allí sin que les pa-
gase; entonces replique que me permitie-
sen salir de aquel lugar y haría presente al
Gobierno lo que ellos querían, mas no se
conformó y repuso que yo les había de pa-
gar allí mismo, con lo que se retiró al
centro del grupo hablando de un modo que
los centinelas se distrajeron por atenderlo
y aprovechando el momento figuré y pasé
a casa del Sr. General Gefe del E. M. a
darle parte; entonces se tomaron las medi-
das de que esta impuesto V. E. y los resul-
tados de este desgraciado acontecimiento se
vez en este y el adjunto parte.—
Saluda a V. E. con el respeto que debe.

Pedro Lengua.

Resta decir a V. E. que el citado alférez
D. Ignacio Arapi, es el mismo que man-
daron de afuera preso al Cuartel de Caza-
dores hoy por la mañana, al que he recon-
ocido personalmente por la autoridad con
que me encuentro por la ausencia del Sr.
Gral. Gefe del E. M.; he ordenado se ponga
en un calabozo con una barra de grillos, y
centinela de vista.

LENGUA.

Exmo. Sr. Ministro de la Guerra.

Montevideo Diciembre 16 de 1829.

El Sr. General Gefe del E. M. G. dis-
pondrá que sin pérdida de tiempo se nom-
bre el fiscal y Secretario que procedan a le-
vantar el Sumario a que dan merito los do-
cumentos adjuntos, emperando a tomar las
declaraciones por el oficial y soldados que
existen ya en prision; dando cuenta a la ma-
yor brevedad.—Rúbrica de S. E.

Por orden de S. E.

José Brito del Píao

Montevideo Diciembre 15 de 1829.

Eran cerca de las 11 de la noche cuan-
do retirandome para mi casa encontré en la
vereda del fuerte al teniente 1.º de ca-
zadores D. Joaquin José Nacimiento que se
hallaba de guardia por el que supe que
acababa de llegar el teniente coronel D.
Gasper Tacuabá con la noticia que el re-
gimiento número 2. de cavallería se había
sublevado, y que había pasado con un sol-
dado a ver al gefe de día que era el coman-
dante de su cuerpo; entonces le dije
que mientras yo recibía órdenes de S. E. el
Sr. gobernador me parecía conveniente que
estableciese centinelas en las bocas calles
para la mayor seguridad y vigilancia; se-
guidamente pasó a avisar al Sr. coronel D.
Pedro Lengua después de haber hecho
que se diese noticia al Sr. ministro de la
guerra por medio de su criado José Yca-
y de acuerdo con el espresso coronel Len-
gua seguí a dar las órdenes para poner
sobre las armas la guarnición para lo que
me dirigí a la ciudadela para que se cu-
briesen los portones impidiendo la entrada
a cualquiera fuerza que viniese, y al de-
sembocar la plazuela me encontré en me-
dio de los sublevados que estaban detras
de la recoba vieja. Me cercaron y a ins-
tante los reconvinen por que habían salido
de su cuartel sin órden de sus gefes, pregun-
tandoles que es lo que querían; pero no
queriendo otra contestación que la de que-
rer saber quien era, habiendoles dicho que
era un edecan del gobierno me estrecharon
amenazandome con los sables y las tercetas
que traían algunos habiendome entonces
agarrado del brazo el que hacia de gefe decia
a los soldados en la lengua *Yguacú*. Seguí
reconociendolos cuando vi al teniente Don
Mariano Arias que estaba como detenido
y los seguí este se dio, mayor escape.
entonces conocí lo terrible de mi posición
sin poder hacerme respetar y espuesto
a parecer no hice más que decirles pues
señores vamos donde quieran que yo los
seguiré. Cuando estaba diciendoles esto
apareció el teniente 2.º D. Pedro Rivero
que se hallaba de guardia en el cuartel
el que nos dio el que vivió le llamé la
atención aprovechandola le di en la cara
con la bama del sable que era lo que me
quedaba, pues me habían quitado la oja
al que tenia por delante y certi agarran-
do a Arias y diciendo a Rivero corra V.
que estos son unos amotinados nos aco-
jimos al cabildo haciendo retirar todas las
centinelas al instante nos cargó aquella nu-
ve como de 80 a 100 hombres mas habien-
do hecho cerrar el restrillo se impidió el
que entrasen sin haber querido permitir

hacer fuego para evitar desgracias y efusión de sangre, como al propio tiempo no alborotar al pueblo pues se conocía que el efecto de aquello prevenía de la embriaguez en que estaba la tropa y aun qué nos embistieron dos veces nos defendimos con las bayonetas hasta que retirando, se de enfrente de la puerta se firmaron en peloton en la esquina del caballo que mira para la ciudadela entonses sali acompañando del teniente Añaa, llamé al alférez D. Inocencio Arapi, que era el que parecía hacer de jefe que viniese a hablar conmigo mas viendo que no obedecía le dije que iba a obrar sobre su fuerza y hacerlo pedazos lo que les obligó a ponerse en retirada por la recoba vieja para salir al portón a quienes seguimos con 6 hombres pero observando que salía de la Ciudadela fuerza de Cazadores y que desembocaban por la calle en que seguian los insurreccionados nos retiramos con perdida del Ayudante 1.º de Cazadores D. José Labrador que acababa de unirse en cuyo caso regresaba á bosen al Sr. Gobernador para lo demas que pudiese ofrecerse. Lo cual pongo en conocimiento del Sr. Gefe de E. M. G. en virtud de la orden que se me ha comunicado para los fines consiguientes.

Jose Maria Maquillas
Sr. General Gefe de E. M. G.

DEL UNIVERSAL.
MONTEVIDEO DICIEMBRE 17 DE 1829.

Después de la publicación que hicimos ayer del parte del Coronel del Batallon 1.º de Cazadores relativo al desagradable acontecimiento de la noche del 14, nos resta dar una breve noticia de las medidas adoptadas por el Gobierno para la persecucion de los sublevados, cuyo favorable resultado se ve por los documentos de oficio que dejamos registrados en otras columnas de este número.

Inmediatamente despues de haber sido arrojada de la Ciudad la tropa amotinada, salieron en su seguimiento 20 hombres de la policia, y poco despues el General D. Juan A. Lavalleja con el Coronel D. Ignacio Oribe, llevando parte del Escuadron de Guias y todo el resto de la Policia.

A las 2 de la mañana llegó a esta Plaza el teniente Coronel Barrios enviado por el Sr. General Ministro de la Guerra, avisando que se encontraba en el punto de Maroñas con el Coronel D. Bernabe Rivera al mando de la fuerza restante del 2.º Regimiento de Caballeria que no habia tomado parte en la insurreccion, y hallarse preso ya el Alférez, cabeza de motin, D. Inocencio Arapi.

Los partes á que nos hemos referido dan un conocimiento detallado de los sucesos posteriores. Tambien se han aprendido dos individuos de los sublevados en el pueblo de las Piedras, y es mas que probable que ninguno escape, segun la constancia con que son perseguidos.

A favor de esta actividad se ha logrado que en su fuga no hayan podido cometer los horrores que era de suponer ejecutasen en otro caso sobre el vecindario del campo inerme y desprevenido; y no tenemos noticia hasta ahora de que hayan sufrido algo los habitantes del tránsito, á no ser las cabaladas que probablemente habrán tratado de arrebatrar al paso.

Entre tanto, la tranquilidad pública en esta capital se halla completamente asegurada; y presos una parte de los sediciosos. Esperamos solamente que la autoridad suprema, en reparacion del ultrage hecho á su dignidad misma, al sagrado de la seguridad del pueblo, y de la moral del ejército; se conducirá del modo conveniente para que un atentado como el de la noche del 14, sea espiado con la eua condigna, y del modo mas respectable para que produzca un saludable ejemplo.

Hace tres ó cuatro noches que el alumbardo de la ciudad se descuidó totalmente por parte de los encarados de este ramo de servicio público: varias noches han aparecido encendidos solamente los faroles de las calles del S. E. del N. O. y sin luz alguna en las transversales: pero en la noche del 15 estaban enteramente obscuras unas y otras. Nos consideramos con derecho á reclamar de la policia alguna atencion mas sobre este objeto, pues el clamor del público es general ya por aquella reiterada falta.

ESTADÍSTICA.

Relacion de los pasajeros que han llegado á este puerto en todo el mes proximo pasado de Noviembre, procedentes de puertos extranjeros.

- Dia 5.
San Malo.—Juan Villate, comerciante; Antonio Villate, id.; Juan Laracher, id.; Siquei Postel, id.; José Piot, id.; Ramon Dardas, id.; Santiago Nauti, condonero; Pedro Sarrville y un hijo, sombrerero; Remigio C. Bourin, pastor.
Dia 10.
Sta. Catalina.—Dos señoras.
Rio de Janeiro.—Antonio José de Sousa Vianna, comerciante, y tres criados; José Bas, fabricante de papel; Jaime Mollaret, id.
Dia 13.
Boston.—Ralph S. Dorr, comerciante; Manuel Sakhibia, id.
Dia 14.
Rio Janeiro.—Manuel Ximenes, comerciante.
Dia 16.
Rio Janeiro.—Isidro Carrero, comerciante; José de Sousa, id.; Leonardo de Sousa Leite, militar portugués, con su señora.
Dia 18.
Palagatos.—Ignacio Barros, militar de Buenos Aires; Josefa Moteno con 4 hijos y un criado; Ignacia Arce; Eusebio Morales, comerciante.
Dia 21.
Rio Janeiro.—Jorge Ferrando, comerciante; Victor Serrel, sombrerero.
Dia 25.
Santos.—Manuel Guerra, militar brasileiro; Juan José Moreira, id.; José Antonio Ortiz, cirujano; Juan Antonio Pereira, músico.

Dia 26.
Rio Grande.—Antonio Fernandez, comerciante, y un criado; José Maria Bermudez, id.; Mateo Chaux de Vaiga, id.
Liverpool.—Tomas White, contador.
Dia 27.
Cadix.—Starrnino Palscios.

Dia 28.
Santos.—José Pedro del Valle, comerciante; Francisco de Lara, presbitero; Carlos de San José, id.

Marsella.—Nicolas de Maglioglio, grabador; Antonio Lunsie, herrero; Antonia Rijo con un hijo.

Resumen.

Hombres	36
Mujeres	6
Niños	6
Criados	5
Total	53

Montevideo Diciembre 1.º de 1829.
GURRUCHAGA.

MARITIMA.

ENTRADAS.
La Goleta paquete Rosa, de Buenos Aires Goleta nacional Maria, de Sandú, con cueros, postes, &c.

SALIDAS.
Goleta brasilera Delta Angelica, su capitán Gerónimo Martinez, para el Rio Grande.
Goleta paquete Flor del Rio, para Buenos Ayres.

AVISOS NUEVOS.

TEATRO.
Esta noche se representará, si el tiempo lo permite, la tragedia *Lanza* anunciada anteriormente.

El departamento de Policia.
Despues de haber espuesto, al superior gobierno en contestacion á la orden del dia anterior, previniendo-elo no descuidase el alumbardo publico de la ciudad, y de lo hoy en que se le previno informase sobre los motivos que impidieron el cumplimiento de ella, debe manifestar al publico que fueron de tal naturaleza, que apesar de todo su celo, no le fue posible vencer los obstaculos que se le han opuesto para llevar su deber en la noche del dia que se le refiere.
Montevideo Diciembre 16 de 1829.

PARA BURDEOS.

Las hermosas fragatas francesas La Nueva Alianza, su capitán J. Lavagnac, de porte de 230 toneladas, encontrando flete para dicho puerto regresará de Buenos Ayres dentro de seis semanas. Quien quisiera cargar en ella puede verse con Bertram, Le Breton y Ca. calle de San Miguel D 17 3p

SE FLETA.

Para los puertos del Brasil y Europa.
El hermoso y bien conocido bergantin Amburguez Jorge y Augusto lo su capitán Wittloch. El buque es nuevo y muy valeroso. Se puede ver con Bertram Le Breton y con el capitán abordo. D 16.

Para Buenos Aires.

Saldrá el 19 del corriente el paquete Nacional La Rosa, recibe carga y pasajeros para los que tiene comodidades superiores ocurrase af almacén naval de Smith y Long frente al muelle. D 14

REMATÉ.

Por R. B. Aréchaga.
Hoy Jueves 17 del corriente en casa del Consul y Agente de presas del Brasil, se han de rematar varios efectos pertenecientes al cargamento del Bergantin Ingles Holtspony,

Sacó la rifa del reloj de música de ocho sonatas el número—
1,941

Montevideo 14 de Diciembre de 1829.



Vino de champagna.

De superior calidad se halla de venta en el almacén naval de Smith y Long frente al muelle.

SE VENDE,

En la villa de Sta. Lucia una casa con tres piezas y una cuadra de terreno poco de valde y cocina, el que se interese por ella—ocorra á la calle de San Vicenta núm. 7 frente al baño de los padres donde avita su dueña doña Tadea Mitré.
D. 16 6p.

VENTA.

De una negra á pedimento suyo, sin vicia, sabe cocinar muy bien, lavar, coser, planchar y demás servicio de una casa. El que se interese en su compra vease con su amo, que vive en la calle de San Felipe No. 44.
D 15 3p

Se ha perdido

UN velo de punto de seda negro; el que lo haya hallado lo entregue en esta imprenta que será gratificado.
D 15 4p

AVISO.

En la tienda de D. Luis Baena calle de San Gabriel Núm. se vende Almanaque para el año de 1830, y El Universal diario de esta capital.

Para el Rio Grande.

El muy velero y superior bergantin americano *Bordeaux*, un capitán Noyes saldrá para aquel destino hoy Jueves 17. Los SS. que quieren cargar ó ir de pasaje, para lo que tiene excelentes comodidades, ocurren al capitán á bordo ó su consignatario D. Diego Noble.
D. 10

Se fleta para Paisandu.

LA muy hermosa goleta nacional *Estrella del Sud*; las personas que quieren contratar pueden ocurrir á la calle de San Luis No. 13.
D 14 3p.

PARA GENOVA.

El bergantin sardo *Industria*, capitán Nicolas Bianchi, de muy buen andar y excelentes provisiones, dará la vela el mes entrante; tiene más de la mitad de su carga, y su consignatario D. Francisco Junnicó, admitirá á fleta la restante, así como pasajeros. No habrá dificultad para que haga escala en cualquiera de los puertos intermedios desde Cadix hasta Marsella inclusive, proporcionando suficiente carga.
D 14 3p.

PARA LA BAHIA.

La muy velera goleta oriental *Anais*, saldrá sin falta el Jueves 16 del corriente, por tener el cargamento listo; tomara solamente algunos pasajeros. Veanse con sus dueños Benjamin y Henrique Luc, Hermanos, calle de San Pedro No. 149.
D 12 3p.

AVISO.

SE vende una criada de todo servicio, y sana, en cantidad de 325 pesos. En esta imprenta darán razon.
D 15 3p

SE NECESITA

COMPRAR una partida de almidon de trigo de buena calidad, el que lo tuviese puede ocurrir con su muestra, á la calle de San Joaquín casa No. 21.
D 15 3p

Aviso.

SE desea acomodar un mozo en cualquier trabajo útil, y mas particularmente en jaboneria, ó beiteria, pues de uno y otro tiene buenos conocimientos, en estos se comprometo á servir un día mayor tiempo, ó sea de uno ó de uno y otro, sin mismo tiempo; es hombre de bien, y puedo garantizar su conducta de un modo satisfactorio El que lo necesite puede verlo en la calle de San Benito Puerta Núm. 84.
D. 10 3 p.

AVISO.

EL agrimensor que suscribio estando próximo á salir á Solís Grande y Chico y el pueblo de las Minas, ofrece sus servicios á los SS que en esta direccion tubiesen que verificar algun deslinde de terreno, ó cualquiera otra operacion de la profesion de ingeniero. En esta imprenta se recibirán ordenes al efecto.
D. 11 3p.

Adriano H. Mynssén.



IMPRENTA REPUBLICANA.

SE ha trasladado este establecimiento á la casa número 62 calle de san Fernando, donde antes existia la Imprenta de la Independencia

SE VENDE

UN negro de edad de 16 años, ó se cambia por una negra de la misma ó menos edad segun convenio que podrán hacer; los que se interesen en ello podrán ocurrir á la misma imprenta.
Dic. 12 3p

SE VENDE

UNA partida propia para una casa de familia, para afuera por haberlo ella pedido y ser su gusto; el que quiera comprarla vease con su amo que vive en la calle de San Felipe No. 137, al lado de la casa de D. Daniel Vidal.
D 14 1m

Comisaria General de Guerra.

DEBIENDO concluir con el año la contrata del alabrado de las guardias, guardetes, destacamentos, casa de gobierno, y estado mayor general, se invita á los SS que quieren hacer postura en este ramo para todo el entrante de 1830, puedan dirigirlas cerradas á esta comisaria hasta el 21 del corriente, á las 12 del día, en que serán abiertas segun practica, y elevada la mas ventajosa para su aprobacion.
Montevideo Diciembre 10 de 1829.

ANAYA.

AVISO.

Gonzalo Gomez de Mello hace saber al público, que á fines del corriente mes y año, concluirá la sociedad que tiene con Juan José Riego dos Santos y Lourenço Antonio do Rego, que giraba de bajo la firma de G. G. de Mello y Ca. Por tanto todos aquellos que se hallen acreedores, presentarán sus cuentas en el escritorio de dichos, calle de Santiago No. 48.
Diciembre 10 3p

Se ha publicado.

Por el ministerio de gobierno el núm. 1. del tomo 6 del Registro Oficial, habiendo cerrado el tomo 5 con el numero 7.

Alberto G. Mac Queston.

Cirujano dentista, tiene el honor de ofrecer sus servicios al respetable publico de Montevideo. Vive en la calle de S. Gabriel N. 59 Diciembre 3.

AL PUBLICO.

SE hace saber al público que desde el día de hoy se ha de vender en la ciudad y sus extramuros la arroba de carne de la mejor á cuatro reales y la mas inferior á tres.—Montevideo Diciembre 3 de 1829.
Oribe.

Se vende.

UN piano en un buen uso, y de unas voces muy buenas quien se interese en su compra ocurra á la calle de San Benito número 51.
D. 5

SE VENDEN

PLANOS de esta ciudad de Montevideo á dos reales, en esta imprenta y en la librería de Yañez.
D 11.

Sanguijuelas superiores y baratas.

HAY de venta en la botica de Rafael Bosch, á la entrada del porton viejo á mano izquierda, número 15. Si alguno necesita hacer uso de ellas, como pueda ir á dicha botica se le aplicarán gratis, cobrando solo las sanguijuelas.
Dbre 7. 6p.

AVISO.

EN la calle de San Pedro Núm. 106, hay de venta lebitas de pelo á 15 pesos añadidos de pelo á 3 pesos, rulos de pelo á un peso, peinetas de carey á 4 pesos y otros varios efectos que ofrece su propietario á un treinta por ciento menos.
D. 5 1 m.

Se vende.

UNA zapateria con mostrador, armazon con vidrieras y demás utiles en la calle de los pescadores número 41 frente á la fonda de Limonc. Tambien se vende solo el armazon en la misma casa darán razon
Dbre. 7

Aviso.

El que quisiera concluir un moso náutico ingles, para el cuidado de nos caballos ó de cocheros y enseñarlos la uso de Europa en esta imprenta darán razon.
Dbre. 9 3p. 1

Al público.

En el numero 125 fecha 13 de Noviembre, he visto un aviso en el *Universal* que dice desea saber mi destino y paradero, con este motivo me tomo la franquiza de avisarlo; para que llegue á noticia del interesado que desea saber mi destino, es de ayudante de la comandancia general de armas de esta provincia en cuya oficina me encontrarán ó darán razon de mi cargo.
Dionisio Benitez.

Buenos Aires 30 de Noviembre de 1829.

Se venden.

136 perlas finas de superior calidad y á precio equitativo, en la calle de San Benito núm. 51 darán razon.
D. 7

IMPRENTA REPUBLICANA.

Calle de San Fernando número 62